

## FILOSOFÍA

FERNÁNDEZ BEDMAR, Jesús;... *Y si Dios no existiera?*, Comares, Granada 2021, 176 pp., 17 €

Un libro polémico, situado en la temática de la filosofía de la religión, destinado a un público general, con un estilo muy didáctico. La primera parte de la obra se centra en el tratamiento —expositivo y crítico— acerca de Dios ofrecido por algunos de los principales pensadores de los siglos XIX y XX que “han propiciado el ateísmo en nuestros días”: Feuerbach, Marx,

Dostoievski [sic], Nietzsche, Freud, Sartre y Hawking (caps. 2-8). En la segunda y última parte (caps. 9-11) encontramos la visión más propositiva y personal del autor, que profesa la fe cristiana, a la vez que se muestra muy crítico con la religiosidad histórica de los cristianos, salvando al Dios de la teología negativa y “el mensaje de Jesús”; aunque no tanto la ortodoxia eclesial. Su actitud desea distanciarse tanto del ateísmo positivista como de un cristianismo muy seguro de sí. Su aportación más constructiva se basa en el método histórico-crítico, desde el que presenta la figura de Jesús, su relación filial con Dios y su mensaje evangélico, que considera “la mayor revolución social que se ha producido en la Historia” (pp. 149; 162). El autor se empeña en recomponer y reivindicar el mensaje cristiano, apelando a la confianza en Dios (en contraste con formas infantiles e hipócritas de culto y religiosidad) y los valores morales de Jesús (identificados genéricamente con la solidaridad ético-cívica y excluyendo las normas religiosas ulteriores añadidas, señaladamente las sexuales, consideradas represivas). Su propuesta, donde quedan incorporados algunos puntos de los filósofos arriba citados, evoca en gran medida a aquella *religión dentro de los límites de la mera razón*, a la manera de Kant.-  
TOMÁS J. MARÍN MENA.